

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: *España*, 1 peseta; *Ultramar*, 1,25; *Portugal*, 1,50; *Otros países*, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, BERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN MADRILEÑA

Trabajadores: Para celebrar el reciente grandioso triunfo electoral alcanzado por el Partido Socialista de Alemania, este Comité Local, de acuerdo con el Nacional del Partido, os invita á la reunión pública que se verificará el viernes 7 del actual, á las ocho y media de la noche, en el Liceo Rius, Atocha, 68.

Madrid, 5 de julio de 1893.—*El secretario*,  
VALENTÍN D. ABASCAL.

## LA SEMANA BURGUESA

Buena, pero buena, anda la coalición republicana. Mientras el Sr. Pi, desde *El Nuevo Régimen*, defiende de uno y otro día que los republicanos no irán á ninguna parte en tanto no constituyan un solo partido, el «ilustre filósofo» machaca que machaca sobre la necesidad de que haya varios.

En el *meeting* de Badajoz, organizado por los centralistas y donde no estuvieron representados ni progresistas ni federales, Salmerón abogó por la confederación entre España y Portugal.

Pero inmediatamente su hermano en coalición don Francisco, le ha salido al paso diciendo que el lema de los sinalagmáticos es, respecto á Portugal, federación, mas no confederación ó alianza.

Salvo el discrepar en esas cuestiones y en algunas otras, en *todo lo demás* están á partir un piñón federales y centralistas.

En cuanto á estos últimos y los progresistas, la armonía que entre ellos existe no puede ser... peor. Dice el órgano más autorizado de D. Manuel:

Hace un mes aun era tiempo de luchas políticas y de propagandas pasionales. Hoy no hacen falta; el hervor del espíritu revolucionario invade todas las esferas de la vida nacional. No hay quien fie su derecho á la legalidad. *Pronunciar ahora discursos, celebrar meetings, fuera motivo de amarga risa* para las profundas desesperaciones que aguardan la hora de la justicia y de la revancha.

El partido republicano debe reavivar la actitud de enérgica protesta revolucionaria que constituye la única esperanza de la patria.

A este toque de botasillas de *El País* responde el órgano de D. Nicolás—*La Justicia*—con esta ducha:

Nosotros, por ley del deber político, por interés de partido, por virtud de nuestra cualidad de miembros de un pueblo culto, sostenemos ante todo la lucha legal, ora sea la legalidad estrecha y restringida, ora tan amplia como lo es en rigor la existente, siendo de ello buena prueba el acto que estamos realizando, y que no cabría concebir como posible antes de 1878.

Afirmamos que es á las naciones y no á los partidos á quienes corresponde hacer las revoluciones. Si nuestros principios implican la posibilidad de acción revolucionaria, más acertado ha sido dejar esa conclusión fiada á la natural eficacia del principio mismo que formularla en términos que pudieron parecer la reproducción de una amenaza repetida en vano durante diez y seis años y capaz de acreditar en el partido republicano una perdurable impotencia.

Como se ve, el acuerdo, en cuestión de conducta, entre progresistas y centralistas es tan cabal como cuando andaban á la greña.

Lo único que se mantiene un poco firme entre los coligados, ó, mejor dicho, entre los diputados republicanos, es su retraimiento de la Cámara.

Salvo el Sr. Becerro de Bengoa, que ha faltado á lo convenido para tomar parte en la *transcendental* cuestión de las Capitanías generales; los Sres. Labra y Moya, que intervendrán en la discusión de los presupuestos de las Antillas; los diputados centralistas, que sienten la nostalgia de su puesto en «el templo de las leyes», y alguno que otro más, que deplora las ocasiones que se le escapan de lucir su talento oratorio, todos los demás están resueltos á no volver al Congreso hasta que se les desagravie de la ofensa que allí se les hizo.

No puede, pues, extrañarnos que con unidad tan grande, acuerdo tan completo y formalidad y temple

tan extraordinarios, la Monarquía esté á punto de caer con ruidoso estrépito. Son muchos los bríos y el revolucionarismo de nuestros republicanos.

Aun hay clases. Estos días han dado cuenta los periódicos de que algunos obreros panaderos habían sido presos y procesados por abandonar el trabajo y aconsejar á varios compañeros suyos que hiciesen lo mismo.

De lo que no sabemos nada es de que se haya encarcelado á ningún tahonero.

Sin embargo, los obreros presos no han cometido delito ninguno, puesto que han dejado el trabajo en virtud de un derecho indiscutible, y por haber faltado los patronos á lo convenido con ellos ante el mismo gobernador; en tanto que los tahoneros están robando diariamente al vecindario y á sus operarios.

Tampoco tenemos noticia de que se haya exigido responsabilidad alguna á los maestros ó contratistas que, por su ciega avaricia, han ocasionado los últimos días la inutilidad ó la muerte de algunos obreros albañiles.

Y luego se quejan los que tan parcialmente proceden de que los llamemos servidores y lacayos de la burguesía!

Pues son todavía algo más. Son verdugos al servicio de verdaderos criminales.

*La Unión Republicana*, de Burgos, llama acróbatas á los diputados de dicha capital porque no hacen nada para que no se traslade de allí la Capitanía general, y excita á los burgaleses á que adopten una actitud enérgica al objeto de que no se realice tal despojo.

Pero, señor articulista, ¿tan importante es para una población la existencia en ella de una Capitanía general?

Usted exagera: podrá eso interesar á ciertas gentes, por ejemplo, á las que tienen casas que alquilar ó hacer contratas de sastrería, pero por lo que toca á los trabajadores, creáns ustedes, es muy pequeño el perjuicio que experimentan.

Y caso de que fuera esto lo que doliera á los que tanto chillan por el cambio de las capitalidades militares, fácil les sería encontrar compensación.

Por consiguiente, puesto que á los que verdaderamente importa tal asunto es á los que se han dado maña—desvalijando trabajadores—para hacerse con un capitalito, que esos y sólo esos, ya sean carlistas, fusionistas ó republicanos, armen el *jollín* que les venga en ganas.

Pero dejando en paz á los obreros. Que sobradas veces han sacado para sus enemigos, no para ellos, las castañas del fuego.

Buen chasco se han llevado los que creían que el Ayuntamiento de Madrid no tenía valor para hacer economías.

¡Vaya si le ha tenido!

Nada menos que á 200 y pico de barrenderos ha dado el cese.

Habrán quien encuentre desacertada é injusta la medida porque deja sin pan á tanto infeliz y desatiende uno de los servicios más necesarios; pero nosotros la encontramos muy en su punto.

Porque si lo que hay en la Casa de la Villa son nidos de parásitos y gazapos de todas clases, lo que debe sentirse allí es un extremado horror hacia todos los que manejan escoba.

Y lo menos que podían hacer era disminuir el número de éstos.

Por fin, el Gobierno se ha atrevido á hacer cara al Poder provincial ó Junta de Defensa que, con motivo del cambio de las Capitanías generales, se levantó contra él en la Coruña hace la friolera de *tres meses*.

Por supuesto, no vayan ustedes á creer que aunque muchos de los individuos que forman aquella abandonaron sus cargos concejiles, y por consiguiente dejaron desatendidos los servicios municipales, han sido atados codo con codo y conducidos á la cárcel por la Guardia civil.

Nada de eso: aunque rebeldes á la ley, son burgueses, y el Gobierno sabe distinguir perfectamente entre éstos y unos huelguistas cualesquiera.

Hasta ahora no ha hecho más que mandarlos procesar, y aun pareciéndole esto demasiado, á fin de desenrollarlos un poco ha resuelto aplazar la reforma que dió origen á la rebeldía de dichos señores.

Continúa siendo cierto el refrán de que «lobos de la misma camada no se muerden».

Como lo es también que para acabar con ellos bastará la unión de todas las ovejas, ó lo que es igual, de todos los trabajadores.

A más de lo dicho, hay otros muchos hechos que acreditan la excelente marcha que lleva la sociedad capitalista.

Su justicia queda demostrada por el mantenimiento en la prisión, so pretexto del petardo de la calle de Serrano, de buen número de trabajadores.

Su caridad, con la negativa de un asilo á recoger una pobre suicida muerta de hambre y en cinta.

Su moral, con los dos bailes dados en París, sólo para cierta gente, donde se presentaron algunas mujeres llevando por todo traje, unas la camisa, y solamente las medias otras.

Su civilización, con las inútiles carreras de velocípedos de París á Madrid, con el escandaloso desarrollo del juego ó del pelotarismo, que es igual, en España, y principalmente con la apertura de una cátedra de tauromaquia en la capital de Andalucía.

En realidad, un orden social tan corrompido no debería morir de otro modo que por el hierro y el fuego.

## TRIUNFO ELECTORAL

A los datos publicados en los dos últimos números acerca de la batalla ganada en el terreno electoral por los socialistas alemanes, tenemos que agregar hoy algunos más, así como el resultado definitivo referente á los distintos grupos que compondrán el nuevo Parlamento.

Los tres candidatos socialistas que triunfaron en Berlín en las elecciones complementarias obtuvieron los siguientes votos: Fischer, 29.470, contra Virchow, que reunió 19.742; Vogtherr, 14.063, contra Munckel, que tuvo 9.697; Schmidt, 11.245, contra Baumbach, que alcanzó 9.273.

En las elecciones del día 15, Fischer obtuvo 26.665 votos; Vogtherr, 12.739, y Schmidt, 9.732.

En Munich, Birk, candidato socialista, ha triunfado por 9.737 votos, contra Vurkhard, que ha tenido 7.846.

En las primeras elecciones, Birk tuvo 8.060 sufragios.

Los candidatos socialistas, además de haber triunfado casi totalmente en Berlín y en las ciudades próximas á la capital del Imperio, han vencido en las demás grandes poblaciones. Hamburgo y Munich estarán representadas en el Reichstag únicamente por diputados socialistas.

Según el *Correo de Munich*, periódico socialista que dirige Volmar, en las elecciones del 24 de junio han triunfado los siguientes candidatos socialistas:

Por Berlín: Fischer, Vogtherr y Schmidt.  
Por Charlottenburgo, Zubeil.  
Por Niederbarnim, Stadthagen.  
Por Homburgo Heschst, Bruhn.  
Por Mainz, Joest.  
Por Stettin, Herbert.  
Por Estrasburgo, Bebel.  
Por Koenisberg, Schultze.  
Por Offenbach, Ulrich.  
Por Magdeburgo, Klees.  
Por Hannover, Meister.  
Por Waldenburgo, Moeller.  
Por Reichenbach-Neurode, Kühn.  
Por Lennep-Metmann, Meits.  
Por Solingen, Schumacher.  
Por Elberfeld, Harm.  
Por Francfort del Mein, Schmidt.  
Por Rudolstadt, Hofmann.

La Agencia Fabra ha anunciado que los 397 diputados que formarán el Reichstag se distribuyen en los siguientes grupos: conservadores, 75; imperialistas, 23; liberales nacionales, 53; unión liberal, 14; liberales demócratas, 24; demócratas de Alemania del Sur, 11; demócratas del Centro, 96; liga agraria de aldeanos bávaros, 3; güelfos, 7; polacos, 19; dinamarqueses, 1; alsacianos, 10; antisemitas, 17; socialistas, 44.

Todos los informes están de acuerdo en que los socialistas han reunido más de dos millones de votos. Por consiguiente, el aumento alcanzado desde el año 1890 hasta ahora es de 600.000 votos; lo que entraña un progreso verdaderamente extraordinario.

El Centro, que es la fracción burguesa que ha reunido más sufragios, no llega ni con mucho á sumar los

obtenidos por los socialistas. Así es, que si el número de diputados correspondiera al de votos, la fracción socialista, en vez de ocupar el cuarto lugar por el número de sus electos en la estadística indicada, ocuparía el primero, y los diputados que la constituyeran no bajarían seguramente de 120 á 130.

Pero el que esto no suceda en nada desvirtúa la fuerza inmensa que el Socialismo revolucionario tiene en Alemania. No es con 20 ni con 30 diputados más en el Parlamento como la Democracia Socialista germánica ha de sepultar los privilegios y monopolios burgueses, sino acrecentando formidablemente, como acaba de hacerlo, las legiones del ejército revolucionario.

## ANTAGONISMOS BURGUESES

Así como los hechos, constantemente repetidos, dan la razón á los que sostenemos que hay lucha de intereses ó lucha de clases entre patronos y obreros, así los hechos también demuestran que decimos verdad cuando afirmamos que los intereses de la clase burguesa son antagónicos entre sí.

Aun prescindiendo de lo que hoy todos ven, de la desesperada contienda que contra los grandes patronos ó capitalistas libran los pequeños burgueses, tanto de la industria y del comercio, como de la agricultura, ¿qué se ofrece á nuestra vista en estos momentos con motivo de los planes rentísticos del Sr. Gamazo? Un clamoreo extraordinario y una serie de protestas producidos por los distintos grupos de la burguesía que se sienten heridos por aquéllos.

La reforma de las Capitanías generales, en proyecto todavía, ha originado tal zipizape, que no será extraño dé un serio disgusto al Gobierno fusionista. Las capitales favorecidas ensalzan y ponen en las nubes al ministro de la Guerra; pero aquellas que salen perjudicadas con la reforma emplean contra él los más duros calificativos que contiene nuestro rico idioma. La cuestión ha llegado á tal extremo, que los burgueses de la Coruña, muy patriotas en otras ocasiones, quieren ahora renegar de España y hacerse ingleses ó... moros.

La reducción de las Audiencias trae también muy alborotada á la burguesía de las poblaciones que temen quedarse sin ellas. La huelga de los abogados, muerta casi al nacer, inspirada ha sido por el descontento de los burgueses á quienes perjudica la indicada reducción. Los diputados que representan á éstos, prescindiendo de su denominación de conservadores ó liberales, trabajan para obligar á los ministros de Gracia y Justicia y de Hacienda á que desistan de sus propósitos acerca de las Audiencias, ó, de no lograr esto, dar con ellos en tierra. Con motivo de este asunto dase el caso singular de que D. José Sagasta, diputado ministerial é hijo del presidente del Consejo de Ministros, combata el criterio que éste sostiene como jefe del Gobierno.

Algunas comarcas vinícolas protestan contra el impuesto que se establece sobre el vino en los nuevos presupuestos, y amenazan, no ya con negarse á pagar semejante contribución, sino con apelar á medios violentos si ésta llega á votarse. Por cierto que se ha dado el caso en una provincia de que al indicar al gobernador los organizadores de un *meeting* cuáles eran los deseos en éste manifestados, dicha autoridad, que también es vinicultor, se asociara á ellos y reforzara las razones de los manifestantes para protestar contra lo proyectado por el ministro de Hacienda.

Por idéntico motivo que los vinicultores hanse encespado los fabricantes de alcohol, quienes trabajan y se agitan cuanto pueden para que no sea ley lo que ellos entienden que les perjudica.

Por otra parte, gran número de industriales critican y protestan de las contribuciones que á ellos trata de imponerseles, apelando á todos los medios (Prensa, diputados, recomendaciones, etc.) para evitar que en semejante particular los proyectos del ministro de Hacienda se truequen en hechos.

Aquí están también los diputados de la Isla de Cuba, que, fieles, muy fieles, á los intereses que representan de los grandes hacendados ó capitalistas de aquella Antilla, han puesto de oro y azul al ministro de Ultramar, y formado contra él escuadrón cerrado por entender que en los presupuestos de dicha isla, por él presentados, se amenaza con quitar al Banco Español, residente en la Habana, alguno de los privilegios que disfruta.

En todo este clamoreo de intereses que se creen lesionados, lo que se echa de ver inmediatamente es la insolidaridad y, por consiguiente, el antagonismo entre unos y otros.

En la cuestión de las Capitanías generales no hay solidaridad siquiera entre dos poblaciones. Lo mismo las beneficiadas que las perjudicadas trabajan por su sola cuenta, sin cuidarse de las demás para nada. De las segundas, la Coruña trabaja para sí solamente, Granada igual, Sevilla lo mismo, y todas las demás por el estilo. Con las favorecidas ocurre otro tanto: Córdoba va por un lado, León por otro, y así las restantes.

Lo propio pasa en el asunto de las Audiencias: los diputados que se oponen á la reducción de ellas constituyen un número importante; pero es tal su insolidaridad, que la última vez que trataron de reunirse sólo acudieron ocho: en lugar de trabajar todos juntos, cada cual lo hace por sí solo, sin cuidarse de lo que á los demás pueda afectar.

Es evidente que si se unieran todos los diputados que representan á los distintos bandos protestantes, derrotarían al Gobierno y echarían á pique los proyectos económicos de éste. Pero ni lo hacen ni lo harán: se opone á ello, no sólo la oposición de los intereses de un bando

con los de otro, sino el antagonismo que domina entre los de cada grupo ó fracción. Los individuos que componen un grupo no tienen más ideal que salvar sus particulares intereses, aunque los de los otros se hundan; y el grupo, cuando llega á estar unido, no tiene más objetivo que triunfar él, aunque los otros grupos perezcan.

Lo que ocurre, pues, hoy en nuestro país patentiza de un modo elocuente el antagonismo que existe entre los distintos elementos que componen la clase burguesa; antagonismo que hace las veces de disolvente poderoso en las filas de la misma.

Bien sabemos que eso no quita para que esté unida contra la clase trabajadora á fin de explotarla y oprimirla; pero como ésta no es ya en su conjunto una masa de esclavos sumisos é ignorantes, sino que cuenta con un núcleo poderoso y consciente de rebeldes, el antagonismo que dejamos apuntado, unido á otras condiciones, servirá para fortalecer y agrandar ese núcleo hasta el punto de que sea lo suficientemente capaz para emancipar á su clase y acabar con todos los males que ocasiona el régimen imperante.

## ALEMANIA

Una batalla inmensa acaba de arrancar dos gritos formidables y profundos; gritos majestuosos y solemnes como lo que representan, antitéticos como el fuego y el agua, que han levantado, á manera de corriente eléctrica que hierve el alma de dos grandes épocas haciendo vibrar sus gigantescas fibras, universal clamoreo.

Los que hemos asistido á ese espectáculo, los que esperábamos, dominado el corazón por ese indefinido sentimiento que se apodera de los guerreros antes del combate que va á decidir intereses trascendentales, sentimos ahora un regocijo inmenso, íntimo, seguros del porvenir y de nuestro triunfo. Nuestra pluma muévase hoy á impulsos del entusiasmo que nos anima con motivo de tan fausto acontecimiento. Y es que lo que aquí es tan difícil nos parece más grande; es que la firmeza y tenacidad en amar un ideal querido admira más en esta tierra de opinión tan varia y á cada momento tornadiza ¡Alemania! He aquí un país cuya historia política no registra el bullicio vano y teatral de nuestra meridional tierra, y, sin embargo, como la vieja experiencia, es báculo de las más esenciales conquistas del progreso. Su filosofía evangélica, su literatura profunda, su poesía inmensa y su música sublime, han sido los elementos creadores de aquellas voluntades de hierro, ha sido el ambiente que han respirado y nutrido aquellas inteligencias generadoras de las grandes concepciones, que tan bien han comprendido el verdadero sentido y magnificencia de la transformación socialista.

Cuando la conciencia de Europa, crédula y supersticiosa, gemía aplastada por el despotismo de los papas; cuando la arrogancia y ardorosa valentía de la raza latina, capaz de conquistar un mundo con la punta de su espada, pero huida y miedosa ante el conjuro de una *bruja*, humillaba todo su orgullo ante el altar exigente, Lutero, es decir, Alemania, lanza el grito de la reforma y con su tenaz guerra de treinta años consolida la tolerancia religiosa. Las líneas exteriores de aquella epopeya tienen alguna semejanza con la actual, forman un paralelo histórico por su trascendencia y por ser Alemania la principal protagonista de la protesta moderna. Téngase presente que contra el formidable dogma burgués, lo que quizá aun nadie había pensado seriamente realizar por temerario, Marx, Alemania misma, proclama el Socialismo, y como vieja guerrera y maestra en el arte de las grandes transformaciones sociales, se encarga de conseguir el establecimiento de la más grande reforma que se haya podido imaginar en beneficio de la humanidad y de la justicia. Sólo su persistencia eterna, su unión y disciplina admirables han podido lograr la colosal victoria que celebra el Socialismo universal, como precursora indudable de su triunfo cierto.

¡Hurra por nuestros hermanos del Rhin!  
La burguesía, la religión infame del capital privado, está perdida. El Socialismo es el porvenir.

Admiramos á Alemania tanto más cuanto que su magnífico triunfo revela en aquellos correligionarios cualidades superiores. En nuestro país no gozamos estos grandiosos espectáculos. Una gran herencia de defectos, producto de una instrucción elemental pésima y escasa, de una educación política y revolucionaria abominable, unido á nuestra naturaleza meridional é impresionable que olvida siempre lo eficaz y verdadero, pesa sobre nosotros como una montaña enorme. Cuando el deber nos llama á predicar nuestra doctrina—debemos confesarlo—un sentimiento de amargura inmensa se apodera de nuestra alma. Nos falta virtud para ser constantes, nos falta humildad para ser obedientes, nos falta criterio para discutir claro y, lo que es peor, nos sobra vanidad y soberbia para emprender las más locas aventuras y dar lecciones á la misma sabiduría. Crédulos éramos ayer siguiendo al cura, crédulos somos hoy con el derecho burgués y niños somos siempre para pagarnos de la ficción cómica y aplaudir las relumbrantes oraciones de audaces impostores ó seráficos mentecatos, porque nuestro infantil entendimiento no sabe distinguir la verdad de la mentira.

En esta tierra de entusiasmos efímeros y ruidosos, de resoluciones prontas, pero insensatas, de demagogos estúpidos, de Cides y toreros, pero falta de paciencia y de firmes convicciones, la razón aparece trabajosamente, la revolución científica que ha de traernos el Socialismo, es bárbara y tontamente pospuesta por la locura anár-

quica y la algarabía republicana; el Progreso, con su luz, apenas ilumina nuestras inteligencias oscuras, que sólo perciben, como principio salvador, los groseros errores de la fuerza bruta. Por eso es relativamente difícil aquí la misión del Partido Obrero. Su doctrina choca terriblemente con las preocupaciones harto arraigadas de la multitud, ignorante é impaciente, miserablemente engañada por la eterna cáfila de aventureros políticos de que ha estado plagada nuestra tierra.

Sin embargo, al felicitar á nuestros hermanos de Alemania por el triunfo que gozamos, debido á su gran esfuerzo, recordemos los socialistas españoles nuestro origen, en medio de esta situación desgarradora, en medio de este aquelarre intelectual que constituye un verdadero obstruccionismo, y veamos lo hecho, que es ciertamente grande. La Alemania socialista celebra en estos momentos su colosal victoria, y no obstante, de sus penalidades para conseguirla no existe ejemplo aquí. Continuemos, pues, nuestro avance, más unidos que nunca y con más energía si cabe, bebiendo la doctrina en sus fuentes, é inspirando nuestros pasos en su procedimiento admirable, que tras él está el orden y seguro afianzamiento del porvenir social.—J. PICH Y CREUS.

## LAS HUELGAS EN ITALIA

El Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio ha publicado la estadística de las huelgas ocurridas en la industria y en la agricultura desde 1884 á 1891.

Dicha estadística evidencia dos cosas: primera, que las huelgas han aumentado rápidamente allí donde los trabajadores se han organizado un poco y han empezado á tener conciencia de sus derechos y, más aún, de su miseria; segunda, que las huelgas se han verificado, no en las comarcas más pobres, sino en las más ricas, donde los progresos mismos de la vida económica han hecho posible alguna unión.

De 1860 á 1869 se dió cuenta á los gobernadores de 132 huelgas; las huelgas ocurridas en el sesenio 1886-1891 han ascendido á 663.

Las regiones donde ha habido más huelgas desde 1878 á 1891 han sido las más prósperas: la Lombardia ha tenido 260; el Piamonte, 143; la Emilia, 134; el Véneto, 88; la Toscana, 86, y la pequeña Liguria, 63.

Las causas que originaron las huelgas han sido múltiples, pero pueden reducirse á cinco categorías: 1.ª, reclamación de aumento de salario; 2.ª, reclamación de menos horas de trabajo; 3.ª, negativa á aceptar disminución en el jornal; 4.ª, negativa á admitir extensión de la jornada sin compensación equivalente; y 5.ª, desacuerdo sobre la forma de cobrar los salarios, la imposición de multas, el trabajo festivo, etc. Sin embargo, el motivo principal ha sido siempre el aumento de salario: de cada 100 huelgas habidas en el periodo de 1878 á 1891, 51 se han declarado por aumento de salario, 7 por disminución de horas de trabajo, 11 por no aceptar la disminución de jornal, 2 por oponerse al aumento de horas de trabajo, y 29 por diferentes causas.

De 1.705 huelgas ocurridas en dicho periodo sólo se conoce el resultado de 1.047.

De éstas, 170 fueron totalmente favorables á los obreros, 448 lo fueron en parte, y 429 no les dieron resultado beneficioso.

Las huelgas agrarias, ocurridas en el Véneto, y que de 1882 á 1885 fueron causa de serias preocupaciones, no han tenido ni podían tener gran desarrollo.

Hay regiones enteras en Italia donde los agricultores no están unidos de ninguna manera y las condiciones del clima y del suelo les obliga á vivir desperdigados y lejos unos de otros, y en que ni la escuela elemental ni la escuela del ejército (?) han logrado adiestrar y establecer entre ellos lazos de solidaridad. Las huelgas agrarias, aunque raras, son verdaderas protestas violentas contra vejaciones intolerables. Sin embargo, en las regiones agrícolas más pobres y más desoladas de Italia la huelga agraria representa una forma de lucha económica muy progresiva: en estas comarcas se tolera todo, la miseria, la humillación, el despojo, y por sola protesta, cuando están hartos de soportar tanto, recurren los obreros á la violencia personal.

Resulta, por tanto, probado que, á pesar de todos los conjuros burgueses, de las declamaciones anárquicas y de las predicaciones religiosas, las formas agudas de la lucha económica se van multiplicando, y lo que es aún más significativo, pierden cada vez más el carácter de sublevación violenta, para tomar el de resistencia organizada y de día en día más extensa.

Son, pues, las huelgas un foco inmenso de solidaridad y de propaganda: la burguesía, con su explotación, las hace posibles en todas partes, despertando así las conciencias adormecidas y preparando el terreno fecundo de la lucha de clases, que tiene en ellas su expresión material, y en la conquista de los Poderes públicos su resultado directo para hacer frente á la burguesía y acabar con el despotismo.

(De la *Lucha de Clases*, de Milán.)

## LAS ELECCIONES LEGISLATIVAS EN FRANCIA

El Gobierno ha fijado ya la fecha para la elección de la nueva Cámara de Diputados.

El día 20 de agosto se verificará el primer escrutinio y el 3 de septiembre las elecciones de *ballotage* ó empate.

Nuestros correligionarios de Francia apréstanse á la

lucha, confiados en que han de alcanzar un brillante triunfo, y animados, además, tanto por la propaganda socialista que ha hecho el repugnante asunto del Canal de Panamá, como por la favorable influencia que para las ideas emancipadoras ha producido el reciente triunfo de nuestros correligionarios de Alemania.

Para preparar bien las fuerzas y designar los candidatos, la región del Norte celebrará el 15 del corriente un Congreso en Lila; con igual objeto y en la misma fecha verificarán otro Congreso los departamentos del Ain, Isère, Ardèche, Drôme, Loire, Saboya, Alta Saboya, Saône-et-Loire y Ródano.

La Gironda y los departamentos limítrofes se preparan á lo mismo.

Nuestro amigo Dormoy, alcalde de Montluçon, luchará en las próximas elecciones.

Delcluze, concejal socialista de Calais, luchará por este distrito. Para recomendar su candidatura y exponer el programa del Partido Obrero, el diputado socialista Jaurès ha dado conferencias en Calais, Guines, Marquise y Licques.

A fin de atender á los gastos de propaganda electoral, el Consejo Nacional del Partido Obrero ha abierto una suscripción.

Celebraremos que la actividad de nuestros correligionarios de Francia sea en estos momentos extraordinaria y logre sacar de las urnas una minoría respetable, que acredite la decadencia de los partidos burgueses y el desarrollo del Socialismo revolucionario al otro lado de los Pirineos.

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

Coruña, 2 de julio de 1893.

Accediendo al ruego de varios compañeros, y cumpliendo además con mi deber de corresponsal, voy á dementir la siguiente noticia que, en un telegrama fechado en esta capital el 27 del pasado junio, ha publicado el periódico *El País* en su número correspondiente al 28 del referido mes:

La Junta de Defensa de esta capital ha dispuesto que se abonen á los empleados del Municipio las dos mensualidades que se les adeudaban, procediéndose inmediatamente á satisfacerles su importe.

En el párrafo transcrito se dice que se les adeudaban dos mensualidades á los empleados del Municipio y que se les han satisfecho. Es exacto que se les han abonado dos mensualidades, pero no lo es que se les adeudase tan sólo dos, pues las mensualidades que les debía el Ayuntamiento eran cuatro. Por tanto, les debe dos aún. Esto en lo que se refiere á los empleados de plantilla.

Además, cuando en el mes de marzo fueron despedidos buen número de obreros que eventualmente trabajaban en las obras municipales, se les quedó debiendo una semana de jornal.

Queda, por consiguiente, dementido lo dicho por el corresponsal de *El País* y complacidos los compañeros que eso deseaban; pudiendo juzgar los trabajadores hasta qué punto son defensores de sus intereses los republicanos.

Ahora se me ocurre manifestar al Sr. *Vidaurreta*, que es el corresponsal aludido, y quizá uno de los que quieren armonizar el capital y el trabajo, que si desde el mes de marzo hubieran dejado de abonarle su sueldo de periodista burgués, seguramente que no podría darse pisto en la Coruña.—*El corresponsal*.

## MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

### AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

cepción escribir una palabra en favor del Partido y de sus principios, el *Sozial-Demokrat* se consagró á llenar esta laguna y á parar los golpes que la ley contra los socialistas asestaba al Partido. Fué, ante todo y sobre todo, el instrumento de combate del Partido contra la ley de excepción. La ley de excepción expira el 1.º de octubre, y á fin de septiembre el *Sozial-Demokrat* cesará en su publicación.

El último número se publicó con fecha 27 de septiembre de 1890.

El número-prospecto se había publicado en el mes de septiembre de 1879 y el periódico empezó á publicarse al comenzar el cuarto trimestre del mismo año: había, pues, vivido once años consecutivos.

En un artículo publicado en el último número, Federico Engels llamó al *Sozial-Demokrat* «la bandera del Partido Democrata-Socialista alemán», y agregó el juicio que sigue, y al cual no podemos menos de asociarnos:

El periódico valía los trabajos y peligros que ha costado su propagación.

Indudablemente era el mejor periódico que ha tenido jamás el Partido, y esto no solamente porque él solo, entre todos, gozaba de entera libertad para manifestar sus opiniones, sino también porque los principios del Partido eran expuestos y defendidos en él con una gran claridad y precisión, y porque la táctica de sus redactores fué, casi sin excepción, la mejor.

Antes de expirar la ley de excepción, el 15 de marzo, se reunía en Berlín la Conferencia para la protección obrera internacional. De todos son conocidos los resultados de los debates. Las desdichadas proposiciones, las medidas incompletas adoptadas por esta «Conferencia de diplomáticos» apenas causaron impresión en los obreros alemanes. Si la Conferencia era una concesión

Nuestro querido colega LA GUERRA SOCIAL ha suspendido por el momento su publicación.

Hale obligado á ello la falta de recursos, producida por las deudas que tienen con su Administración algunos corresponsales.

Esperamos que éstos cumplirán en breve sus compromisos, tanto por exigirlos así su buen nombre, cuanto para facilitar la pronta reaparición de LA GUERRA.

Sentimos de todas veras el contratiempo experimentado por nuestro apreciable colega.

Nuestros correligionarios de Bilbao han empezado á publicar un semanario con el título *La Igualdad*, el cual verá la luz los domingos.

Por la parte que nos toca, devolvemos el saludo que á la Prensa obrera dirige el estimado colega, deseándole al propio tiempo larga vida y prosperidades.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN DE MANRESA

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el día 9 del corriente, á las cuatro de la tarde, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Estado de cuentas del semestre.
- 2.º Renovación de Comité.
- 3.º Elección del compañero que ha de representar al Partido en el Congreso socialista internacional de Zurich; y
- 4.º Proposiciones de los afiliados.

Siendo de interés los puntos que han de tratarse, en carece á los correligionarios la puntual asistencia.

Manresa, 1.º de julio de 1893.—EL COMITÉ.

### AGRUPACIÓN DE SESTAO

El día 9 del actual, á las nueve y media de la mañana, se reunirá esta Agrupación en asamblea general ordinaria, en su domicilio, Rivas, 20, con objeto de examinar las cuentas del segundo trimestre del año actual y tratar otros asuntos de suma importancia.

Se recomienda la puntual asistencia á todos los afiliados.

Sestao, 2 de julio de 1893.—Por el Comité, P. BOIZÁN.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

Oviedo.—La Agrupación Socialista celebrará el 8 del actual con una velada y un modesto té el triunfo de nuestros hermanos de Alemania.

Mataró, 27 de junio.—Con objeto de celebrar la gran victoria alcanzada por los socialistas alemanes en las últimas elecciones legislativas y mostrar las simpatías que por ellos tienen los correligionarios de esta localidad, verificó la Agrupación Socialista una velada el sábado 24 del actual, en la que tomaron parte los compañeros Tellechea, Fernández, Costa, Mitchá, Vidal, Pich y Creus y Comaposada, de Barcelona.

Presidió el compañero Sulé. Los discursos, muy aplaudidos, se encaminaron á demostrar la excepcional importancia del triunfo de nuestros hermanos de Alemania y las consecuencias que de él han de derivarse, y á recomendar á los concurrentes que aprovechen las lecciones de tales compañeros para tener igual unión y la misma disciplina en la lucha que mantienen contra los partidos burgueses.

El acto resultó magnífico, siendo pequeño el amplio salón

á la reivindicación de medidas de protección obrera para todos los países civilizados, formulada unánimemente por el Congreso obrero internacional de París, las transacciones y proposiciones de la Conferencia demostraron claramente la agitación y actividad infatigables que necesita desarrollar aún la clase trabajadora para que podamos pasar del período de las frases sonoras al período de la acción.

El término de la ley de excepción se celebró en toda Alemania de la manera más imponente con fiestas y reuniones en la noche del 30 de septiembre al 1.º de octubre. Los distritos en que se había proclamado el estado de sitio y de donde fueron expulsados los hombres cuya vuelta en adelante nada podía impedir, constituyeron el centro de la manifestación.

De los informes sobre las consecuencias de la ley contra los socialistas, publicados hacia la época de su expiración, resulta que fueron prohibidas en el tiempo que duró la ley cerca de 1.400 publicaciones; el número de expulsados de los distritos en estado de sitio fué de más de 900, y los años de prisión impuestos á consecuencia de diversos procesos basados sobre la ley de excepción ú ocasionados por ella, llegaron á cerca de 1.000, comprendiendo en ellos la prisión preventiva. Estas penas alcanzaron aproximadamente á 1.500 personas. Las indicadas cifras no dan sino una idea muy incompleta de los sufrimientos padecidos por el Partido Obrero Democrata-Socialista á consecuencia de tan infame ley.

Pero cuán poco quebrantó experimentó el Partido en estos doce años, en que sus afiliados tuvieron que vivir forzosamente fuera de la ley, se vió de una manera brillante el domingo 12 de octubre, al abrirse el Congreso por nuestro compañero W. Liebknecht.

Trescientos noventa y nueve delegados de todos los distritos de Alemania acudieron á él para demostrar que el Partido, á despecho de todas las brutalidades é infamias, no solamente había quedado en pie é intacto, sino

del Círculo Socialista para contener á todos los que allí acudieron, y entre los cuales veíase á muchas compañeras.

En todos los rostros se dibujaba la satisfacción que animaba á los concurrentes por la victoria alcanzada por la Democracia Socialista alemana.

Los balcones del Círculo ostentaron durante el día colgaduras rojas y cartelones alusivos á la jornada que se conmemoraba, y por la noche se iluminaron con gas.

El jueves ha ingresado en la cárcel nuestro amigo Torrents á cumplir la pena de arresto que ha dictado contra él el Juzgado municipal por haberse negado á descubrirse ante la procesión que el día del Corpus pasó por la calle donde está instalado el Círculo Socialista.

El acusador Clorindo Botero ó Boter—pues no sé fijamente si es de un modo ó de otro—puede estar satisfecho de su hazaña policíaca; mas no por eso se forje la ilusión de que los socialistas han de transigir con las patrañas que defienden los católicos. Contra esas patrañas y contra todo lo que tienda á mantener en la ignorancia á los obreros han de luchar sin descanso, teniendo la seguridad de que los tiempos que corren más han de auxiliarlos á ellos que favorecer á los Boteros intransigentes y vengativos.

Riase hoy el perseguidor de hombres que ni son hipócritas ni comulgan con ruedas de molino; mas esté persuadido de que no será él quien ría el último.

Por de pronto, las simpatías de que gozaba el amigo Torrents han aumentado con el castigo que se le acaba de imponer.—*El corresponsal*.

### FRANCIA

El Ayuntamiento de Montluçon, á propuesta de su alcalde Dormoy, ha votado 100 pesetas para los mineros en huelga de Sainte-Florine.

—Con objeto de enviar un mensaje de simpatía y admiración á los socialistas alemanes por su reciente y portentoso triunfo, y de responder á la acusación de enemigos de Francia que los partidos burgueses han lanzado contra los socialistas, se han celebrado reuniones en Roubaix y en las poblaciones agrícolas Watrelas y Lannoy, tomando parte en ellas Lafargue, Guesde y Millerand.

En Roubaix presidió el *meeting* el alcalde nuestro correligionario Carrette. Los discursos de los tres oradores socialistas fueron muy aplaudidos, y sobre todo el de Guesde, que produjo extraordinario efecto en la concurrencia.

—El Tribunal que ha condenado al socialista Carlos Veréque, de Amiens, por ofensas á un magistrado en el ejercicio de sus funciones, le ha impuesto la pena que marca el artículo 226 del Código—artículo que está en desuso desde hace más de cien años—; según el cual, de no querer el acusado dar satisfacción al ofendido, puede sufrir *prisión perpetua*.

¿Y luego habrá quien hable mal de los Tribunales de la República francesa!

¿Qué más pueden hacer que dejar en libertad á los *escamoteadores* de millones del Canal de Panamá y meter en la cárcel por tiempo indefinido á los pícaros socialistas que se atreven á decir la verdad á un magistrado?

Si hicieran otra cosa no serían dignos de la clase á quien representan y merecerían ser suprimidos.

### ITALIA

Los días 8, 9 y 10 del próximo septiembre se verificará en Reggio-Emilia el segundo Congreso del Partido Socialista Obrero.

## CONVOCATORIA

La Sociedad de Albañiles celebra junta general ordinaria el domingo 9 del corriente, á las nueve de la mañana, en su domicilio (Jardines, 20, 2.º), para someter á examen y aprobación las cuentas del semestre y proceder á la elección del delegado de la Unión General de Trabajadores al Congreso internacional de Zurich.

Madrid, 1.º de julio de 1893.—MANUEL PAZOS, secretario.

que era muchísimo más fuerte que antes. Además, representantes de los partidos hermanos acudieron de Austria, Francia, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Holanda, Dinamarca, Suecia y Noruega, para celebrar con nosotros la fiesta de nuestro triunfo; pues el Congreso de Halle revistió el carácter de una verdadera fiesta. De casi todos los países y de todas las partes del mundo recibimos felicitaciones y muestras de simpatía.

Los debates, que duraron ocho días completos, se celebraron con una gran publicidad y demostraron la existencia de un perfecto acuerdo en las compactas filas del Partido sobre las grandes cuestiones de principios y de táctica. Respecto del estado financiero del Partido, nuestro compañero A. Bebel, encargado de la Caja, comunicó al Congreso que desde el examen de cuentas verificado en el Congreso de San Gall hasta fin de agosto de 1887, los ingresos del Partido habían ascendido á 390.509,52 marcos. La cantidad existente, deducción hecha de todos los gastos, era de 171.820,90 marcos. Conviene hacer notar aquí que desde el Congreso de Halle los miembros del Partido se han mostrado igualmente dispuestos á realizar toda clase de sacrificios.

El Congreso dió al Partido una nueva organización; declaró al *Berliner Volksblatt* órgano central del Partido, dándole el título de *Vorwärts* (¡Adelante!), y terminó los debates con vivas entusiastas á la Democracia internacional, emancipadora de los pueblos.

Después del Congreso de Halle, la reorganización del Partido, apropiada á la situación creada por haber desaparecido la ley de excepción, ha sido el objeto preferente de la actividad del Partido.

En casi todas las provincias y regiones del Imperio se han celebrado Conferencias. Una especial atención se ha dedicado á la Prensa del Partido. Esta, según el engrandecimiento del Partido, ha tomado una extensión hasta aquí desconocida. Al comienzo del segundo trimestre de 1891 se publicaban:

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

## ESPAÑA

**Madrid.**—Han enviado á los huelguistas de Gijón: 10 pesetas la Sociedad de Estuquistas; 5 la de Carpinteros de armar; 5 la de Albañiles; 10 la de Carpinteros de taller, 5 la de Encuadernadores, 15 la de Curtidores y 20 la Asociación del Arte de Imprimir.

—El día 4 del corriente debían haber celebrado junta general ordinaria en el Teatro Romea los obreros panaderos.

Sin duda porque en el orden del día de esa reunión estaba incluido el siguiente punto: «Protestar de la conducta seguida por las autoridades con motivo de nuestras reclamaciones», el gobernador no ha permitido celebrar tal junta, pretextando que los arquitectos no habían informado aún sobre las condiciones de seguridad que reúne el mentado Teatro.

¿Y se llama usted liberal, Sr. Aguilera? Pues entre el procedimiento de usted y el que emplean los conservadores, es preferible el de éstos, porque, al menos, tiene el mérito de la franqueza.

Y luego, lo que usted ha hecho es torpe, pues más temprano ó más tarde, los oficiales panaderos llevarán á cabo la protesta que á usted parece molestarle.

**Oviedo.**—A partir del próximo agosto se publicará todas las semanas nuestro apreciable colega *El Primero de Mayo*, órgano del Centro de Sociedades obreras, que en la actualidad aparece quincenalmente.

**Mataró.**—La Sociedad de Anudadores y Ayudantes ha votado 30 pesetas á favor de los trabajadores del muelle de Gijón.

—Se hacen vivas gestiones para organizar en Sociedad de resistencia á los obreros agricultores.

**Zaragoza.**—Los sombrereros fulistas, en número de 70, se han declarado en huelga por no atender los patronos á la demanda presentada por aquéllos.

Resueltos los huelguistas á no volver al trabajo mientras no sean atendidos, aconsejamos á las organizaciones obreras les auxilien cuanto sus medios les permitan.

Las cantidades pueden remitirlas al compañero Eugenio Albos, calle de las Armas, núm. 144, 2.º

**Sestao.**—La Sociedad de Caldereros de Vizcaya ha enviado á los descargadores del muelle de Gijón 20 pesetas.

**Gijón.**—Según han anunciado los periódicos burgueses, la huelga de los descargadores del muelle ha terminado.

De ser cierto, celebraremos que haya sido en favor de los huelguistas.

**Barcelona.**—Los agricultores del Llano de esta capital se han declarado en huelga reclamando la jornada de ocho horas.

Aunque las autoridades han intervenido en el asunto con el fin de favorecer á los propietarios y atemorizar á los obreros, los huelguistas no desisten de su demanda.

## ITALIA

Después de trece semanas de lucha, los obreros de la comarca de Lecco han vuelto al trabajo por haber aceptado los patronos la tarifa y alguna otra de las reclamaciones hechas por los huelguistas.

La Federación metalúrgica de Milán ha auxiliado á dichos compañeros con 10.000 pesetas.

A consecuencia de esta importante huelga se han organizado seis Sociedades, que comprenden un total de 517 individuos.

—Por no haber atendido los patronos las reclamaciones de las hiladoras de Bergamo, éstas, en número de 4.000, se han declarado en huelga.

Dichas compañeras reclaman la jornada de diez horas y un pequeño aumento de salario.

Para sostenerlas en su lucha se han abierto suscripciones en muchas localidades y en los periódicos socialistas.

El Comité Central del Partido Obrero les ha enviado 200 pesetas.

Celebraremos que las huelguistas obtengan un completo triunfo.

27	periódicos diarios.
23	— trisemanales.
7	— bisemanales.
10	— semanales.
2	— quincenales.

O sea un total de 69 órganos políticos, algunos de los cuales cuentan más de 30.000 suscriptores y cuya existencia está asegurada por sus propios recursos. Conforme á una resolución del Congreso de Halle, la Dirección del Partido creó un periódico en lengua polonesa, que no está comprendido en la enumeración hecha anteriormente. Aparte de estos órganos políticos, se publica la *Neue Zeit*, revista científica, que aparece semanalmente, como también dos periódicos satíricos y una serie de ellos jocosos é instructivos, muchos de los cuales se publican en suplementos por los órganos políticos.

Lo mismo que al Partido político, la desaparición de la ley de excepción dió nueva vida al movimiento sindical ó societario. Es verdad que la crisis económica, y por lo mismo la escasez de trabajo, en estos últimos años ha ejercido una influencia muy desfavorable en el resultado de las huelgas; siendo ésta la causa de que los obreros organizados en Sindicatos hayan renunciado casi todos á las huelgas ofensivas y se hayan limitado á las defensivas. Pero esto no quita para que se trabaje ardentemente en la reorganización de los Sindicatos. El fenómeno más extraordinario en este terreno es el reingreso de los mineros en el cuadro de las organizaciones obreras modernas. Estos obreros, cuyo número se eleva á 300.000 en Alemania, se habían mantenido separados del movimiento obrero, ó no se unían á él sino en distritos aislados. Esto ha cambiado totalmente desde la sublevación de los mineros en 1889.

La organización de los mineros desde entonces ha hecho constantes progresos. Actualmente se puede asegurar con fundamento que si los mineros alemanes, enardecidos, al fin, han constituido, en oposición á las órdenes y á la voluntad de los propietarios de las minas y

## AUSTRIA

Ha estallado en Bohemia una huelga de mineros. Las autoridades han enviado inmediatamente fuerzas de Policía al lugar de la huelga.

## ESTADOS UNIDOS

Se ha celebrado en Chicago en el pasado mes de mayo un Congreso de obreros encuadernadores, al cual han asistido 42 delegados que han representado á 17 organizaciones y 4.000 individuos.

—Están en huelga en Columbus 22.000 mineros, que reclaman un aumento de 5 por 100 en tonelada.

—Los obreros de las minas de Lake Superior, en Ishpeming, han obtenido la jornada de ocho horas; antes trabajaban diez.

—Los mineros de Pana se han declarado en huelga por no querer admitir una disminución en el salario.

## AVISOS

Debiendo celebrarse en el próximo mes de agosto un Congreso internacional de obreros zapateros en Zurich, la Sociedad de Zapateros de Bilbao lo hace presente á las demás Sociedades de este oficio en España, pidiéndolas á la vez que se adhieran á él.

Las organizaciones que estén conformes con dicho pensamiento lo manifestarán antes del día 23 de julio, enviando las comunicaciones á nombre de Cenón Ruiz, Iturrubide, 13, 3.º derecha.

La carta donde conste la adhesión y el saludo al Congreso internacional de obreros zapateros la entregará la Sociedad de Bilbao al delegado que represente á la Unión General de Trabajadores en el Congreso obrero internacional de Zurich.

Bilbao, 31 de junio de 1893.—LA JUNTA DIRECTIVA.

NOTA. Se recomienda la reproducción de este aviso á todos los periódicos obreros.

La Sociedad de oficiales albañiles de Manresa y sus contornos ha trasladado su domicilio á la calle Serrarols, número 2, piso 2.º

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

## COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos que origine la representación de nuestro Partido en el Congreso internacional de Zurich.

Suma anterior, 48,70 pesetas.

**Madrid** (2.ª lista).—I. Morato, 0,25.—M. Gómez, 1,50.—J. Alonso, 0,20.—P. I., 0,75.—Morato, 0,50.—Babuñá, 0,25.—Bustos, 0,30.—E. Prieto, 0,20.—J. Adrián, 1,50.—Goicoechea, 1,05.—Revilla, 0,80.—Nafarrate, 0,55.—Padilla, 0,20.—Pazos, 0,50.—S. González, 0,25.—V. D. Abascal, 0,25.—F. B., 0,50.—Mateo, 0,25.—A. Leuro, 0,50.—E. H., 0,25.—M. Valero, 0,25.—P. Ramos, 1.—A. Rodríguez, 1.—F. Diego, 5.—J. Morcillo, 0,50.—Total, 18,30 pesetas.

**Mataró** (3.ª lista).—J. Manent, 0,50.—J. Ferrerons, 0,20.—J. Surell, 0,20.—J. Tarrés, 0,10.—M. Cabot, 0,20.—J. Basar, 0,10.—J. Murell, 0,10.—P. Puig, 0,10.—J. Martí (hijo), 0,25.—J. Noguera, 0,20.—J. Biosca, 0,10.—E. Manéla, 0,10.—J. Xaran, 0,10.—J. Vidal, 0,20.—J. Fernández, 0,10.—E. Buxó, 0,25.—J. Costa, 0,15.—A. Costa, 0,15.—J. Cot, 0,10.—A. Sala, 0,25.—J. Bot, 0,10.—B. Tristany, 0,10.—J. Girbau, 0,15.—J. F., 0,25.—J. Bes, 0,25.—J. Cherga, 0,15.—M. Bagot, 0,20.—

fundiciones, una organización independiente para la salvaguardia y defensa de sus intereses, cesarán de ser víctimas de los engañosos halagos de la clerecía, que en otro tiempo, muy especialmente en las provincias católicas, ejercía una influencia preponderante sobre estos obreros.

Al ocurrir las huelgas de 1889 y en la primavera del año corriente, los obreros han tenido ocasión de poder apreciar lo que vale en la práctica el cariño que hacia los mismos ha predicado la gente de sotana en muchas ocasiones. Estas experiencias han bastado para abrir los ojos á los obreros que constituían hasta hace poco el ejército y las reservas de los burgueses del partido del centro.

El movimiento sindical posee actualmente 34 órganos, de los cuales:

1	se publica	3	veces á la semana.
23	—	1	—
3	—	3	veces al mes.
23	—	2	—
4	—	1	—

La manifestación de la fiesta de mayo ha sido de las más imponentes este año. Verdad es que esta vez aún, ante la triste situación económica en que nos encontramos, ha sido imposible pensar en abandonar el trabajo el 1.º de mayo. Tal ha sido el motivo por que la fracción del Partido en el Reichstag ha dado la consigna de celebrar la fiesta el primer domingo de mayo. Por lo tanto, el 1.º de mayo sólo se celebraron reuniones populares ú obreras, en las que se dieron conferencias sobre el significado de la manifestación relacionada con la jornada de ocho horas y la legislación protectora internacional del trabajo.

Pero el domingo siguiente la fiesta se celebró con manifestaciones en todas partes donde no fueron prohibidas por la Policía, y también con otros actos. El número de obreros que asistió á dicha fiesta fué muy considerable. Sólo en Hamburgo, según el cálculo de los pe-

E. Vils, 0,15.—J. Bellavista, 0,20.—E. Sánchez, 0,20.—J. Drubau, 0,15.—J. Juan, 0,30.—P. Puig Coll, 0,20.—Rocafort, 0,90.—Total, 6,75.

**Ciudad Rodrigo.**—C. M., 5 pesetas.

**Coruña** (1.ª lista).—P. San Nicolás, 0,20.—E. Vilar, 0,20.—C. Castriz, 0,25.—M. Albórez, 0,30.—A. Valenciano, 0,30.—J. Rodríguez, 0,25.—E. Vilela, 0,15.—J. Gómez, 0,10.—Total, 1,75.

2.ª lista.—C. Castriz, 0,20.—A. González, 0,10.—Un zapatero, 0,15.—R. Díaz, 0,10.—M. Vázquez, 0,10.—G. Vázquez, 0,20.—Ricardo Vara, 0,20.—R. Iglesias, 0,10.—Total, 1,15.

Importa lo recaudado hasta la fecha, 81,65 pesetas.

Madrid, 1.º de julio de 1893.—ANDRÉS CERMEÑO, tesorero.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

**Mataró.**—J. R.—Con el número pasado se remitió una colección de los años 1888, 89 y 90.

**San Andrés de Palomar.**—J. A.—Recibidas por conducto de A. 10,25 pesetas de paquetes hasta el número 366 y 20 ejemplares del 367.

**Astorga.**—B. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio. Se le remitieron los números atrasados.

**Gibraltar.**—B. C.—Se sirven las dos nuevas suscripciones.

**Barcelona.**—B. M. R.—Se sirve la nueva suscripción.

**Puerto de Santa María.**—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el número 377.

**Burgo de Osma.**—L. V.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el número 384.

**Burgos.**—P. L.—Se mandaron los números atrasados.

**Castro-Urdiales.**—F. S.—Se mandan los números atrasados.

**Zaragoza.**—M. P.—Recibidas 12 pesetas: 1 de A. P. hasta fin junio y 11 de una colección. Se manda un ejemplar de la «Miseria».

**Bilbao.**—J. V.—Recibidos 30 céntimos para dos «Controversias». Le faltan 10 céntimos.

**Zaragoza.**—M. P.—Se sirve la nueva suscripción.

**Ciudad Rodrigo.**—C. M.—Recibidas 18,40 pesetas, que con 2 que había en nuestro poder, hacen 20,40, que se distribuyen en la forma siguiente: 13 de paquetes hasta el número 408, 5 para el delegado y el resto para lo que indica.

**Torelló.**—F. S.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 379. Se mandan 6 alegorías de la *Commune*. Su cuenta es de 1 peseta.

**Alicante.**—N. N.—Recibidas 10 pesetas de otros tantos paquetes del número de 1.º de mayo.

**Oviedo.**—J. J.—Recibidas 50 pesetas: 20 de su cuenta de paquetes hasta el número 374 y 30 de la cuenta del vendedor.

**Bilbao.**—F. P.—Se hace lo que indica.

## DISCURSOS PRONUNCIADOS

EN EL

## MEETING DE CONTROVERSIA

CELEBRADO EN SANTANDER EL 15 DE MAYO DE 1892

por

**DON ANTONIO MARÍA COLL**

director de *La Voz Montañesa*

Y EL COMPAÑERO

**PABLO IGLESIAS**

La segunda edición del folleto que contiene dichos discursos y además un extracto del juicio emitido acerca del *meeting* por la Prensa local, se vende á 20 céntimos de peseta en la Administración de EL SOCIALISTA.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

riódicos enemigos, tomaron parte en la manifestación 100.000 personas. De una publicación hecha con el solo objeto de celebrar la fiesta de mayo se imprimió medio millón de ejemplares.

A título de fenómeno significativo y característico de la situación política de Alemania, creemos oportuno recordar aquí que, con motivo de una elección complementaria en la 19.ª circunscripción de Hannover, donde el ex canciller, príncipe de Bismarck, solicitó con empeño la representación, no pudo triunfar de nuestro compañero el cigarrero Schmalfeldt sino en el escrutinio de empate, y para eso con la ayuda de los partidos que en la época de su mayor poder Bismarck había combatido á todo trance. La circunscripción de que se trata es un distrito enteramente rural, que no cuenta una sola población de importancia.

En otras ocasiones, ya en las elecciones municipales de Sajonia, ó en las de Consejos de arbitraje de oficios y en las elecciones de la Dieta de Hesse, el Partido ha hecho más que sostener sus posiciones, pues en unas ó en otras ha ganado nuevos puestos.

Que todas estas luchas exigen víctimas, y que los poderes que nos gobiernan disponen, á despecho de la ley de excepción, de medios de opresión y de represión contra nuestra propaganda, lo prueban abundantemente los numerosos procesos y condenas del llamado derecho común instruidos desde octubre de 1890, como también los millares de proletarios que, por medio de *listas negras* y del *boycotage*, están proscritos y privados de pan.

Según un cálculo sumario, resulta que desde el 1.º de noviembre de 1890 hasta fin de mayo de este año (1891) se han aplicado por los Tribunales alemanes á los obreros, y á los redactores y oradores demócratas socialistas, 66 años y 11 meses de prisión, y 12.758 marcos de multa.

Como se ve, bajo el nuevo régimen, y aunque libres de las leyes de excepción, no estamos sobre un lecho de rosas.